
Les «Déclarations des évêques de Belgique» préparées par la Commission Évangélisation et leur dimension missionnaire (1998-2008)

de Jean-Pierre Delville

L'objectif de cet article est de montrer la manière de traiter la thématique de l'évangélisation dans les documents produits par la Commission épiscopale belge pour l'évangélisation et signés par tous les évêques de Belgique. Le document décisif en cette matière est la lettre pastorale *Envoyés pour annoncer. Le semeur est sorti pour semer (Mc 4,3)*, de mai 2003. Celle-ci fut la première production; elle fut suivie de *Devenir adultes dans la foi. La catéchèse dans la vie de l'Église*, Bruxelles, 2006, précisée par *Grandir dans la foi. Note de travail à propos de la déclaration Devenir adultes dans la foi*, Bruxelles, septembre 2007; et enfin par *Rencontrer Dieu dans sa Parole. Grandir dans la foi*, Bruxelles, septembre 2008.

On constate que la mise sur pied de différentes commissions stimula la production doctrinale ou pastorale des évêques de Belgique; et que la Commission Évangélisation rédigea à elle seule cinq documents depuis 1998. Nous analyserons les différentes étapes de la vie de la commission en mettant en relief des moments clés et en soulignant ses positions en matière d'évangélisation. Nous relèverons dans le document définitif les grandes lignes qui émergent en matière d'annonce de l'évangile. Enfin, nous verrons la place réservée à l'évangélisation dans les autres lettres rédigées par la Commission Évangélisation.

1 Naissance des commissions épiscopales (1998)

«Le 1^{er} septembre 1998, la CE a décidé de créer quatre commissions épiscopales et trois comités épiscopaux, qui sont opérationnels depuis le 1^{er} février 1999.»¹ Les commissions «examineront les questions qui se posent dans leur secteur» et «feront des propositions à la Conférence épiscopale». Elles ont donc un but essentiellement théorique. Il est prévu dès le début «d'associer à cette réflexion des experts, permanents ou temporaires». Il s'agissait en l'occurrence de la commission Foi et Église (membres: cardinal Godfried Danneels, Mgrs Jean Huard, Paul Van den Berghe, André-Mutien Léonard; compétences: doctrine, foi, éthique, catéchèse, liturgie, sacrements, ministères, vie religieuse, œcuménisme, dialogue interreligieux), de la

1 Étienne QUINTIENS (éd.), *De bisschoppenconferentie. De bisschoppelijke commissies en comités. La conférence des évêques. Les commissions épiscopales et les comités épiscopaux*, Bruxelles 1999, 16 p., ici 3.

2 QUINTIENS (éd.), *De bisschoppenconferentie* (voir note 1), ici 4-11.

3 LOUVAIN-LA-NEUVE, *Archives de Jean-Pierre Delville*, 32.5 *Commission évangélisation*, 1998.

4 À l'élaboration desquels j'ai participé indirectement en tant que porte-parole des évêques de Belgique de 1996 à 2002.

commission pour l'évangélisation (membres: Mgrs Eugène Laridon, Rémy Vancottem, Patrick Hoogmartens; compétences: évangélisation, vocations, médias, culture, jeunes, spiritualité), de la commission pour la diaconie (membres: Mgrs Roger Vangheluwe, Paul Lanneau, Jan De Bie; compétences: missions, développement, justice, paix, organisations de solidarité et immigrés) et de la commission Gaudium et spes (membres: Mgrs Albert Houssiau, Paul Schruers, Luk De Hovre; compétences: enseignement, Caritas, famille, mouvements sociaux, institutions européennes).² Assez rapidement cette dernière commission absorba la précédente. Les comités étaient celui pour l'information et la communication, celui pour les questions administratives, financières et juridiques et celui pour les contacts avec les pouvoirs publics. Ces comités ont un objectif plus pratique que les commissions.

La Commission Évangélisation avait comme président Mgr Eugène Laridon, évêque auxiliaire de Bruges, et comme membres Mgr Rémy Vancottem, évêque auxiliaire de Malines-Bruxelles, aujourd'hui évêque de Namur, et Mgr Patrick Hoogmartens, évêque auxiliaire de Hasselt, aujourd'hui évêque du même diocèse. À leur première réunion, le 24 août 1998, à Malines, ces évêques, assistés du chanoine Étienne Quintiens, secrétaire de la Conférence des évêques, précisèrent le fonctionnement de la commission et envisagèrent des thèmes possibles:³ la promotion des vocations, le catholicisme populaire, le caractère évangélisateur des paroisses, une pastorale qui soit à la fois «entretenante» et missionnaire, le soutien aux mouvements de jeunes qui veulent évangéliser. Lors de leur seconde réunion, le 5 octobre 1998, ils envisagèrent de nommer experts Chantal Van der Plancke, professeur à l'Institut catéchétique Lumen Vitae (Bruxelles); Jean-Pierre Delville, prêtre de Liège, président du Séminaire S.-Paul à Louvain-la-Neuve, porte-parole des évêques et chargé de cours à l'Université Catholique de Louvain; et Kris Depoortere, prêtre de Bruges, professeur de théologie pastorale à la Katholieke Universiteit Leuven. Ils maintenaient en réserve le nom de Lode Aerts, qui serait nommé ultérieurement. Ils précisèrent les thématiques possibles; ils insistèrent sur les jeunes et la manière de leur proposer l'évangile; ainsi que sur la force de l'évangile face aux idéologies actuelles. À leur troisième réunion, le 14 décembre 1998, ils mirent en relief une thématique: l'annonce, avec les mots «annoncer, proposer la foi»; ils précisèrent qu'il fallait distinguer la première annonce et l'appropriation de cette annonce; et qu'il fallait reconnaître le problème de l'ignorance religieuse, ainsi que la mauvaise image de l'Église dans la société et l'angoisse que pouvait susciter la démarche d'être croyant.

2 Les documents de la Conférence épiscopale rédigés par les commissions (2002-2010)

Le jubilé de l'an 2000 suscita la rédaction par la Conférence épiscopale de trois documents préparatoires:⁴ *En route vers l'an 2000* (1996), *Au souffle de l'Esprit, vers l'an 2000* (1997), et *Dieu, notre Père, que ton règne vienne!* (1998), puis d'un document destiné à l'année jubilaire, *L'an 2000: Année du jubilé* (1999), et enfin d'un document pour clôturer cette année (*L'envoi des chrétiens dans le monde*, janvier 2001). À cela s'ajouta un document intitulé *Choisir le mariage* (octobre 1998), destiné à proposer une réflexion éthique sur la vie de couple avant la promulgation de la loi belge sur le mariage homosexuel.

Toute cette production convainquit les évêques qu'il était utile de promouvoir des années thématiques à destination de toute l'Église du pays, sur base de documents soigneusement préparés. C'est pourquoi, à la suite du document de 2001 sur l'envoi, sortit une série de trois documents qui déployaient ce thème de l'envoi sur trois modes: «pour servir; pour annoncer; pour célébrer». Trois commissions se mirent à l'œuvre successivement sur ces

thèmes pour préparer les documents: les commissions Gaudium et spes (2002), Évangélisation (2003), et Foi et Eglise (2004). Les années suivantes la production continua et s'appuya en particulier sur le titre de la deuxième lettre sur la catéchèse, *Grandir dans la foi* (2007). Cette thématique donna naissance à une nouvelle série de trois documents, consacrés successivement à la parole de Dieu (2008), au credo (2009) et aux sacrements (2010).⁵ Le premier et le dernier sont l'œuvre de la Commission Évangélisation.

3 Lancement de la commission (1999)

La réunion de lancement⁶ eut lieu à Malines le 26 janvier 1999. Les experts pressentis étaient présents. K. Depoortere fut nommé secrétaire. La première idée énoncée fut de se référer au document des évêques de France *Proposer la foi dans la société actuelle*.⁷ On procéda à un échange de vues basé sur les expériences de chacun. La réunion suivante eut lieu le 8 septembre 1999 à Louvain, en l'absence de Mgr Laridon, gravement malade, qui devait décéder peu après. On y épingla des expériences actuelles d'évangélisation: la communauté Tibériade à Lavaux-Sainte-Anne, la Communauté missionnaire Saint-Paul à Louvain-la-Neuve, les Cellules paroissiales d'évangélisation, les écoles d'évangélisation, les groupes Alpha. À la réunion du 15 novembre 1999, on traita du rapport entre évangélisation et pastorale d'entretien et on tenta une première définition de l'évangélisation, vue surtout comme réévangélisation de personnes qui se sont éloignées.

4 Effervescence de la discussion du thème de l'évangélisation (2000)

Le 9 février 2000, on accueillit un nouveau membre, Joseph De Kesel, vicaire épiscopal de Gand, futur évêque auxiliaire de Malines-Bruxelles, aujourd'hui évêque de Bruges. Il s'exprima ainsi:⁸ «L'évangélisation est une priorité pour moi et pour toute l'Église! Il faut donc prendre des initiatives concrètes. Je la vois surtout comme un approfondissement de la vie de l'Église. Comment être une Église évangélisante? [...]. Que cela présuppose-t-il pour elle? Par exemple, si l'on présente la foi chrétienne comme une réponse à tous les problèmes, si l'autre ne ressent pas que c'est pour moi aussi un cheminement, cela n'ira pas. Une des grandes barrières est que l'Église se montre trop sûre. Je dis «credo», «je crois», pas «je sais». Ce n'est pas amoindrir l'identité de la foi! C'est une présupposition pour une présence évangélisatrice!» Le 3 mai 2000, la commission se réunit et commença à envisager la rédaction d'un document, stimulée en cela par les documents de l'année jubilaire 2000 et le «rapport Dagens», *Proposer la foi dans la société actuelle*. Elle évoqua les lieux d'évangélisation, ou lieux d'authenticité de la foi, telles que certaines paroisses, des communautés nouvelles, ou des lieux de pèlerinage. Ces

5 Voici la liste des Déclarations des évêques de Belgique depuis le moment où elles furent préparées par les commissions, dans l'ordre chronologique et avec leur numéro de série. Je mets entre crochets celles qui ne furent pas préparées par la Commission Évangélisation: [29. *Envoyés pour servir. Année de la diaconie*, Bruxelles, Septembre 2002, 45 p.] 30. *Envoyés pour annoncer. Le semeur est sorti pour semer (Mc 4,3)*, Bruxelles, mai

2003, 66 p. [31. *Appelés à célébrer. La liturgie au cœur de la foi*, Bruxelles, juin 2004, 54 p.] [32. *Appelés à célébrer. Guide pratique pour les célébrations*, octobre 2004, 22 p.] [33. *Seigneur, apprends-nous à prier. Année de la prière*, Bruxelles, juin 2005, 62 p.] [Sans n°, *Seigneur, apprends-nous à prier. Guide pratique*, Bruxelles, 2005] 34. *Devenir adultes dans la foi. La catéchèse dans la vie de l'Église*, Bruxelles, 2006. [Sans n°, *Dieu*

a voulu nous apporter un encouragement puissant (Héb 6,18). Lettre d'encouragement aux prêtres, Bruxelles, janvier 2007, 32 p.] [35. *Ne savez-vous donc pas interpréter les signes des temps? Cf. Mt 16,3b*, Bruxelles, avril 2007, 63 p.] 36. *Grandir dans la foi. Note de travail à propos de la déclaration Devenir adultes dans la foi*, Bruxelles, septembre 2007, 22 p. 37. *Rencontrer Dieu dans sa Parole. Grandir dans la foi*, Bruxelles, Septembre

lieux sont définis comme lieux de fraternisation, lieux de salut intégral, lieux de médiation du faire. À la réunion du 21 septembre 2000, Jef De Kesel releva que l'évangélisation n'était pas un simple aggiornamento ou une adaptation à la culture ambiante. Il ajoutait: «Nous avons encore une gêne à ce sujet, il faut la dépasser et être soi-même». Référence fut faite au psychanalyste et théologien Antoine Vergote, qui voit la foi comme allant à contre-courant de la société; on pensa à Gilles Keppel et à son livre *La revanche de Dieu*; ainsi qu'à Paul Ricoeur, qui invite à voir dans la foi plus que le «croyable disponible». Il faut donc «évangéliser les évangélisateurs» et souligner la primauté de la grâce par rapport à nos actions; cependant on a peur d'être autoritaires en cette matière, remarqua-t-on.

5 Ébauche d'un document sur l'annonce de l'évangile (2001)

Le 25 janvier 2001, Mgr Rémy Vancottem devint président de la commission. Il imprima à celle-ci une efficacité remarquable. Il demanda que chaque rapport de réunion soit communiqué à tous et soit amendé à la réunion suivante. Il annonça que les évêques avaient un plan de travail de trois ans:⁹ une année consacrée à l'envoi des chrétiens dans le monde (2002-2003), une année à l'annonce de l'évangile (2003-2004) et une année à la prière et aux sacrements (2004-2005). Il fallait donc finaliser le document sur l'annonce pour septembre 2002 afin que les évêques aient le temps de l'adapter et de le publier pour la rentrée de septembre 2003. La discussion s'engagea sur base d'une conférence de Mgr Claude Dagens.¹⁰ L'évêque d'Angoulême y montrait que des sociologues annonçaient il y a 20 ans la disparition du christianisme et que les chrétiens éprouaient de la difficulté à affirmer leur foi; aujourd'hui on voit que l'Église vit toujours et que les chrétiens sont moins frileux dans l'expression de la foi. La commission se centra donc sur une discussion de ce qui fait la spécificité de la foi chrétienne et de sa vision de Dieu. On en conclut que l'évangélisation n'était pas une glissade automatique du sentiment religieux vers le spécifiquement chrétien, mais qu'il y avait un seuil à franchir. L'évangélisation signifie dès lors à la fois «l'acceptation de la particularité de l'origine chrétienne et la conviction tranquille d'avoir un message universel pour la société et l'être humain». Comme avait dit peu auparavant le cardinal Carlo Maria Martini,¹¹ «Dieu est la vérité de l'homme». L'évangélisation est donc à la fois «entrer en dialogue et garder son identité». On prévoit de rédiger une ébauche de document sur base de trois points: voir (la situation actuelle), juger (en donnant l'essence du christianisme), agir (en présentant des modèles d'évangélisation). Le 15 mars 2001, la réunion fut consacrée à l'étude de la lettre des évêques de France, *Proposer la foi*. J.-P. Delville en fit l'analyse. Il mit en relief le plan de la lettre qui comprend trois sections: 1. Comprendre notre situation de catholiques dans la société actuelle; 2. Aller au cœur du mystère de la foi; 3. Former une Église qui propose la foi. Dans leur première section, les

2008, 47 p. [38. *La belle profession de foi. Le credo. Grandir dans la foi*, Bruxelles, Septembre 2009, 67 p. 39. *Re-naitre. Vivre des sacrements. Grandir dans la foi 2010-2012*, Bruxelles, 2010, 55 p. Trois documents furent publiés comme documents de commission, sans recevoir de numéro de série: COMMISSION ÉPISCOPALE ÉGLISE ET FOI, *Rituel et sacrement. Éléments de réflexion à l'usage des responsables pastoraux*, Bruxelles

2002, 47 p. COMMISSION ÉPISCOPALE ÉGLISE ET FOI, *Ministères ordonnés et autres ministères. Vers une complémentarité au service du peuple de Dieu*, Bruxelles, septembre 2005, 32 p. COMMISSION ÉPISCOPALE GAUDIUM ET SPES, *La mondialisation. Évaluation éthique et perspectives évangéliques*, Bruxelles, décembre 2005, 56 p. 6 LOUVAIN-LA-NEUVE, *Archives de Jean-Pierre Delville* [=AJPD], 32.5 *Commission évangélisation*, 1999.

7 Présenté par Mgr Claude Dagens aux évêques de France en novembre 1994 et publié comme document des évêques en novembre 1996.

8 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32.5 *Commission évangélisation*, 2000.

9 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32.5 *Commission évangélisation*, 2001.

10 Publiée dans *La Croix*, 8 décembre 2000, 3.

11 D'après *Tertio*, 24 janvier 2001.

évêques de France soulignent en particulier les mutations de la société, le contexte actuel de pluralisme, la situation minoritaire de l'Église, la crise de transmission de la foi et la nécessité d'une appropriation personnelle de la foi. Dans la seconde section ils font une synthèse du message chrétien en ciblant l'initiative gratuite de Dieu envers l'être humain, le sens du péché et celui de la liberté chez l'homme et le lien de la foi à l'éthique, malgré l'affaiblissement de l'autorité normative. Dans la troisième section, consacrée à l'évangélisation, les évêques notent deux préalables à celle-ci: la conversion personnelle et la communion en Église; à ces conditions l'Église devient sacrement du Christ, elle a un rôle prophétique; concrètement, outre la célébration liturgique et l'engagement social, l'Église évangélisera en développant la formation, la pastorale de l'initiation et l'accueil des jeunes et des nouveaux venus. Jean-Pierre Delville présente également sur ce sujet la pensée d'Andrea Riccardi, fondateur de la Communauté S. Egidio, à partir d'une conférence tenue le 2 janvier 2001 à Rome, où il disait que l'expression «communiquer l'évangile» était plus adaptée que le terme «évangélisation». En effet celui-ci heurte souvent parce qu'il semble indiquer une évangélisation sociologique, tandis que «communiquer l'évangile» fait plus droit à la dimension interpersonnelle.

Pour avancer, C. De Poortere fut chargé de préparer un texte martyr de 11 pages en néerlandais, qui fut discuté le 4 juillet 2001 par la commission, à sa réunion à Bois-Seigneur-Isaac; il reprenait la plupart des éléments déjà écrits dans les rapports des réunions précédentes en les mettant bout à bout, dans l'ordre des trois sections du document français. Le 13 décembre, la Conférence épiscopale se prononça sur cette ébauche et transmit ses observations à la Commission. Elle appréciait fortement le texte et sa tonalité. Mgr Aloys Jousten, évêque de Liège depuis 2001, donna le sentiment général en disant que, dans ce texte, on voulait proposer la foi, non dans un sens soft, mais quelque peu provoquant. Mgr Roger Vangheluwe, évêque de Bruges, trouvait même que «Le document n'est pas encore assez missionnaire. Il insiste beaucoup sur être communauté; mais il faut aussi être missionnaire». Les évêques trouvèrent qu'il fallait approfondir la section consacrée au contenu de la foi, en se basant en particulier sur les Actes des Apôtres, et celle qui envisage le comment de l'évangélisation; le cardinal G. Danneels ajouta à ce sujet qu'il fallait voir «comment situer le rapport entre une évangélisation de longue durée et une évangélisation courte, le kérygme».

6 Rédaction du document (2002)

Le 29 janvier 2002 la Commission prit connaissance de ces réactions.¹² Elle reçut aussi pour information le texte des évêques italiens *Comunicare il vangelo in un mondo che cambia*.¹³ Le 20 mars 2002, J. De Kesel fut nommé évêque auxiliaire de Malines-Bruxelles et vicaire général de Bruxelles; il restait membre de la commission. C'est lui qui réalisa en néerlandais une nouvelle mouture (en 14 pages A4) du document pour les sections 1 et 2. Il précisait dans la première les données anthropologiques de la société actuelle

12 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32.5 *Commission évangélisation*, 2002.

13 CONFERENZA EPISCOPALE ITALIANA, *Comunicare il vangelo in un mondo che cambia. Orientamenti pastorali dell'episcopato italiano per il primo decennio del 2000*, Bologna, 2001, 59 pages.

14 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32.5 *Commission évangélisation*, 2003.

15 *Envoyés pour annoncer. Le semeur est sorti pour semer (Mc 4,3)* (Déclarations des évêques de Belgique, Nouvelle série, 30), Bruxelles, mai 2003, § 4, 4.

16 *Envoyés pour annoncer*, § 5, 4.

17 *Envoyés pour annoncer*, § 6, 5.

18 *Envoyés pour annoncer*, § 7, 5.

19 *Envoyés pour annoncer*, § 8, 5.

20 *Envoyés pour annoncer*, § 70, 38.

21 *Envoyés pour annoncer*, § 78, 42.

et, dans la seconde, le contenu de la foi. Le 28 décembre 2002, Chantal Van der Plancke communiquait à la commission un projet de *Pistes pratiques* (4 pages) pour l'animation de cinq soirées, en communauté paroissiale ou autre, de septembre à juin, sur le thème «*Allez annoncer*».

7 Finalisation du document *Envoyés pour annoncer* (2003)

Le 20 janvier 2003, la traduction française du texte de J. De Kesel était réalisée et communiquée à la Commission.¹⁴ Lors de la Conférence épiscopale des 27 et 28 janvier 2003, il fut convenu que J. De Kesel terminerait la rédaction du document et que celui-ci devrait être traduit en français pour le 1^{er} avril. La publication était prévue pour le 1^{er} mai 2003, en parallèle avec le document pratique *Allez annoncer. Pistes pratiques*. La conclusion du texte fut présentée par la commission à la Conférence épiscopale du 13 mars. Le texte final comprenait 113 paragraphes en 34 pages A 4, soit 68 pages de brochure. Il reçut comme titre *Le semeur est sorti pour semer (Mc 4,3). Envoyés pour annoncer*. L'idée provient en particulier de l'illustration à mettre sur la couverture. C. Van der Plancke pensa au tableau *Le Semeur* de Vincent Van Gogh et on introduisit dans l'introduction l'idée de la parabole du Semeur (Mc 4,3-9).

8 Le thème de l'évangélisation dans le document définitif

8.1 La problématique

Le thème de l'évangélisation apparaît dans l'introduction;¹⁵ les évêques écrivent: «Dans cette lettre pastorale, nous souhaitons réfléchir sur la mission d'évangélisation de l'Église [...]. De nos jours l'évangélisation ne va plus de soi». Ils précisent que les destinataires de la lettre sont non seulement les baptisés, mais aussi «tous ceux qui cherchent Dieu». Ils lancent la problématique par les mots:¹⁶ «Que signifie 'évangéliser' à une époque où tous font l'éloge du pluralisme?» Ils annoncent ensuite les trois parties de la lettre. La première est définie comme suit:¹⁷ «Elle ne se borne pas à faire quelques considérations théologiques et pastorales à propos de l'annonce de l'Évangile, mais réfléchit au sens que peut avoir pareille annonce aujourd'hui» (p. 8-15). La seconde partie¹⁸ «se penche sur le contenu de l'évangélisation». «Nous aimerions, disent les évêques, faire ressentir pourquoi il s'agit d'un 'évangile', c'est-à-dire une 'bonne nouvelle'» (p. 16-36). La troisième partie (p. 37-54) est définie avec précision et sa problématique touche de près notre sujet; d'après les évêques, elle «traite de l'évangélisation en elle-même: pourquoi elle est si importante pour l'Église et comment elle doit se dérouler. Comment pouvons-nous être les loyaux citoyens d'une société moderne, tout en annonçant avec enthousiasme l'évangile à nos contemporains? Comment être un chrétien convaincu et avoir du respect pour d'autres convictions? Comment annoncer l'évangile de telle manière qu'il touche le cœur des hommes de ce temps?»¹⁹

8.2 La nécessité d'une parole

Dans cette troisième partie, la Lettre évoque d'abord la phrase de Paul: «Malheur à moi si je n'annonçais pas l'évangile» (1 Co 9,16).²⁰ Dans un paragraphe intitulé *La parole*, le texte dit que l'annonce de l'évangile ne se réduit pas à transmettre des valeurs,²¹ car «dans le christianisme, il s'agit avant tout de quelqu'un qui nous cherche et qui nous parle [...]. L'évangile ne se communique que par ouï-dire».

8.3 La nécessité du témoignage

Dans le paragraphe *L'homme en recherche*,²² le texte ajoute l'idée de la nécessité d'être évangélisé avant d'évangéliser: «L'Église doit constamment s'évangéliser elle-même par une confrontation avec les racines de sa foi. Alors seulement pourra-t-elle se demander en quoi l'Évangile jette une lumière sur les questions et impasses de la culture contemporaine». Un long paragraphe de 7 pages est consacré aux attitudes élémentaires en matière d'annonce de l'évangile; on y lit que «La première attitude élémentaire de tout évangéliste est de vivre de cette joie et de ce bonheur que procure la foi». Une seconde attitude est de savoir proposer l'évangile «avec insistance, mais sans s'imposer»²³: «La religion et l'Église ayant perdu dans notre société toute position dominante, notre annonce ne peut que s'appuyer sur l'évangile lui-même et son rayonnement intérieur.»²⁴ Cela vaut aussi pour l'Église en tant que communauté: «Par le simple fait qu'elle existe et par son mode d'existence, l'Église est annonce de l'Évangile. Est-ce que nous signifions quelque chose pour les gens? Représentons-nous quelque chose? [...] Ces questions ne doivent pas nous lâcher.»²⁵ La troisième attitude présentée ensuite est libellée ainsi: «Une certaine discrétion est une attitude élémentaire importante pour celui qui veut annoncer l'Évangile.»²⁶ Puis vient une quatrième attitude: «Une annonce authentique de l'Évangile n'est possible qu'à celui qui est doté d'un profond respect pour l'autre». Le texte ajoute une incise sur le judaïsme: «Ce respect n'a pas toujours existé, comme le rappelle cruellement l'attitude séculaire de l'Église par rapport aux communautés juives. Il s'agit là d'une des pages les plus sombres de notre histoire». Dans le paragraphe sur l'attitude de tolérance, les évêques s'en prennent au mépris des convictions religieuses dans nos sociétés: «L'évangélisation est devenue objet de suspicions. Cela n'est pas acceptable. Si la réponse ultime à tout débat est que toutes les opinions se valent, alors le dialogue devient vain et la quête de vérité, absurde.»²⁷ Ils ajoutent ensuite:²⁸ «Il ne s'agit pas avant tout de vouloir convertir l'autre, mais de partager cette joie que la foi procure. Il nous est demandé d'en témoigner, mais la conversion éventuelle de l'autre n'est pas notre affaire.»

8.4 Les acteurs de l'évangélisation

Les évêques demandèrent à la commission d'ajouter à la lettre une section supplémentaire, qu'ils intitulèrent *Le Seigneur nous appelle et nous envoie*. Ils voulaient par là interpeller plus explicitement les différents acteurs de l'Église et les envoyer, suite à leur leur projet triennal «envoyés pour servir, envoyés pour annoncer, appelés pour célébrer». D'abord, ils s'adressèrent à toute l'Église en disant:²⁹ «Nous ne pouvons nous résigner à voir la religion reléguée dans la sphère privée. Si nous, chrétiens reconnaissons les acquis d'une société pluraliste, nous souhaitons aussi y garder notre visibilité». Puis ils s'adressèrent spécialement aux prêtres, en disant à leur sujet:³⁰ «Ils sont les premiers à porter le poids de l'annonce dans nos communautés de croyants». Puis, à propos des diacres, ils disent:³¹ «Eux aussi sont appelés à annoncer l'Évangile». Ensuite, concernant les consacrés, ils écrivent:³² «Ils sont d'une importance inestimable pour la vie de l'Église et pour l'annonce

22 *Envoyés pour annoncer*, § 80, 43.

23 *Envoyés pour annoncer*, § 93, 50.

24 *Envoyés pour annoncer*, § 94, 50.

25 *Envoyés pour annoncer*, § 95, 51.

26 *Envoyés pour annoncer*, § 96, 52.

27 *Envoyés pour annoncer*, § 100, 54.

28 *Envoyés pour annoncer*, § 101, 54.

29 *Envoyés pour annoncer*, § 103, 55.

30 *Envoyés pour annoncer*, § 107, 57.

31 *Envoyés pour annoncer*, § 108, 58.

32 *Envoyés pour annoncer*, § 109, 58.

33 *Envoyés pour annoncer*, § 110, 59.

34 *Envoyés pour annoncer*, § 111, 59.

35 *Envoyés pour annoncer*, § 113, 60.

36 LOUVAIN-LA-NEUVE, *AJPD*, 32-5
Commission évangélisation, 2004.

de l'Évangile». Enfin ils s'adressent aux autres agents pastoraux,³³ dont ils disent: «Parmi les nombreux services qu'ils prennent en charge, l'annonce de l'Évangile occupe une place centrale [...]. Nous songeons tout particulièrement aux catéchistes et aux professeurs de religion». Enfin les évêques ajoutent une dimension œcuménique: «L'annonce de l'Évangile est une tâche que nous partageons avec nos frères et sœurs appartenant aux autres Églises chrétiennes [...]. L'annonce de l'Évangile dans un monde sécularisé est un défi et un devoir communs à toutes les Églises chrétiennes. Dans l'espérance, nous attendons le jour où nous retrouverons notre unité visible. En effet, par nos divisions, nous ne donnons pas au monde le témoignage que le Seigneur attend de nous.»³⁴

Les évêques concluent par un appel à la patience:³⁵ «L'annonce de l'évangile est un devoir important et urgent. C'est d'autant plus vrai dans notre société contemporaine. Cela ne doit pourtant pas nous pousser à la panique ou à l'impatience. Notre appel n'a rien à voir avec une grande campagne de mobilisation des masses. Nous avons besoin de patience et d'une grande confiance.»

9 Conclusions sur Envoyés pour annoncer

Nous avons examiné le travail d'une commission et la genèse d'une lettre des évêques d'un pays. Nous avons pu voir la continuité entre l'inspiration de base et le résultat final. L'intuition fondamentale est la nécessité d'un témoignage explicite dans le monde actuel. C'est resté clairement dans le document final. Nous avons vu aussi les sources sur lesquelles le texte se basait, en particulier le document des évêques de France. Nous avons perçu le rôle des personnalités diverses de la Commission et l'intervention décisive de Mgr J. De Kesel dans la rédaction finale. Il imprima aussi une densité particulière à la 2^e section du texte, celle sur le contenu de la foi. L'avis positif de l'ensemble des évêques permit au document de sortir en temps opportun pour être utilisé durant l'année pastorale 2003-2004.

L'évangélisation est perçue dans le cadre pluraliste de la société occidentale, et donc a priori problématique. La première réponse à cela est la reformulation du contenu de la foi avec une insistance sur sa dimension de bonne nouvelle. La seconde est l'invitation à adopter une attitude de proposition de la foi. Une condition de réussite est la densité humaine et l'attitude de témoignage. Une seconde est l'engagement de tous les chrétiens.

Quant à l'efficacité d'un tel texte on peut se poser la question de son impact réel. Sa mise en œuvre et sa diffusion fut confiée à chaque évêque diocésain. Le document pratique de C. Van der Plancke fut très utile à cette fin. Si l'objectif n'était pas, de l'aveu même des évêques, celui d'une grande mobilisation, il n'empêche que ce texte manifeste une prise de conscience caractéristique dans l'Église d'aujourd'hui et que l'unanimité des avis manifeste une convergence d'options remarquable.

10 Devenir adultes dans la foi: élaboration (juin 2004 – septembre 2006)

La commission Évangélisation fut invitée le 15 juin 2004 à s'atteler à un nouveau travail: un document sur la catéchèse, dont le but était d'adapter à la Belgique le *Directoire pour la catéchèse*, publié par le Saint-Siège en 1997, et de promouvoir une «catéchèse intégrée», destinée à tous les âges de la vie. Un nouveau membre fut invité: Mgr Guy Harpigny, évêque de Tournai;³⁶ C. De Poortere arrêta de participer. J.-P. Delville le relaya dans le secrétariat

de la commission. Le 2 novembre 2004, deux nouveaux experts prenaient part à la commission, Benoit Lobet, prêtre du diocèse de Tournai, et Peter Malfliet, professeur de religion au diocèse de Gand, tous deux spécialistes en catéchèse. Ils amenèrent leurs notes de travail.³⁷

Avec eux la commission se réunit le 25 février 2005, le 6 juin et le 17 octobre, réunion à partir de laquelle Lode Aerts, prêtre du diocèse de Gand, vicaire épiscopal à la formation, fit partie de la commission.³⁸ Benoit Lobet rédigea quatre pages sur *La catéchèse dans l'évangélisation*; Peter Malfliet trois pages sur *Algemene oriëntaties voor een catechetische pastoraal*, qui furent examinées le 30 novembre 2005.

À la réunion du 6 janvier 2006, on envisagea les aspects pratiques de la thématique.³⁹ Mgr Vancottem présenta à la commission deux documents de référence: Henri Derroitte, *Catéchèse et initiation*, Lumen Vitae, 2005, et Denise Bellefleur-Raymond, *Accompagner des adultes dans la foi*, Ottawa 2005, qui fait écho à André Fossion, *Adultes dans la foi: pédagogie et catéchèse*, Paris 1987. Ce sont ces derniers ouvrages qui donnèrent à la commission l'idée du titre général de son propre document: *Devenir adulte dans la foi*.

Mgr Patrick Hoogmartens présenta sa publication *Voorstellen om volwassenencatechese in de praktijk te brengen*, ainsi que la lettre pastorale des évêques allemands *Zeit zur Aussaat. Missionarisch Kirche sein*, du 26 novembre 2001. On prit aussi connaissance du court document de l'Assemblée plénière des évêques de France, *Pour l'orientation de la catéchèse en France* (9 novembre 2005).

Benoit Lobet présenta son projet de 3^e chapitre, *Recommandations pratiques de mise en œuvre*. La rédaction fut répartie comme suit: Mgr J. De Kesel s'occupait d'une première partie, sur *Devenir chrétien en notre temps*; pour la 2^e, *Quelques orientations d'une pastorale catéchétique*, il comptait se baser sur les notes de Peter Malfliet; pour la 3^e, *Quelques recommandations pratiques*, P. Malfliet devait rédiger un plan provisoire.

Le 4 février 2006, la commission examina le texte de J. De Kesel destiné à former la première (14 p.) et la seconde partie (6 p.). Elle reçut communication des remarques des évêques sur cette première ébauche. Les avis étaient positifs. Les évêques insistaient sur l'importance de distinguer première annonce et catéchèse; ils s'étonnaient de l'importance accordée à l'assemblée ecclésiale pour la pratique de la catéchèse; ils s'inquiétaient un peu de trouver davantage d'incitation à la foi vécue et célébrée qu'à la foi professée; il s'agissait en fait de la dimension mystagogique de la foi. Le 1^{er} avril, la 3^e partie était confiée à B. Lobet, tandis que Mgr De Kesel devait terminer la 2^e. Le 19 mai, la totalité du texte était terminée et examinée. Le 12 juin, la commission prit connaissance des avis des évêques: Mgr Aloys Jousten, évêque de Liège, trouvait le texte formidable; certains évêques demandaient qu'on souligne les dimensions pratiques de la catéchèse. Le texte fut publié en septembre 2006.

37 Benoit Lobet avait rédigé DIOCESÈ DE TOURNAI, SERVICE DIOCÉSAIN DE LA CATÉCHÈSE, *Bilan et propositions pastorales*, avril 2004 (17 p. A4); Peter Malfliet avait contribué à rédiger DIENST PAROCHIECATECESE. DIENST VORMING. BISDOM GENT, *Veelevormige geloofscommunicatie met volwassenen. Begrippen, visie en perspectieven*, 8 p. A4.

38 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32.5 *Commission évangélisation*, 2005.

39 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32.5 *Commission évangélisation*, 2006.

40 *Devenir adultes dans la foi. La catéchèse dans la vie de l'Église* (Déclarations des évêques de Belgique, Nouvelle série, 34), Bruxelles, septembre 2006, § 6, 5.

41 *Devenir adultes dans la foi*, § 11, 7.

42 *Devenir adultes dans la foi*,

§ 12-15, 8-10.

43 *Devenir adultes dans la foi*, § 19, 11.

44 *Devenir adultes dans la foi*, § 20, 12.

45 *Devenir adultes dans la foi*,

§ 22, 13, à la suite du *Directoire* § 61.

46 *Devenir adultes dans la foi*, § 23, 13.

47 *Devenir adultes dans la foi*, § 117, 61.

48 *Devenir adultes dans la foi*,

§ 118, 62.

49 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32.5

Commission évangélisation, 2006.

50 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32.5

Commission évangélisation, 2007.

11 L'évangélisation selon Devenir adultes dans la foi

C'est dans la première et la troisième partie que le texte aborde l'évangélisation et la mission. Ainsi la première partie est définie comme devant «mieux situer la catéchèse dans l'évangélisation». ⁴⁰ Le catéchuménat des adultes (au sens de préparation au baptême des adultes) acquiert une valeur paradigmatique pour la catéchèse. ⁴¹ D'où l'étude de la manière de devenir disciple, où l'on distingue première annonce et catéchèse. ⁴² «C'est par l'annonce, la première annonce de l'évangile, que l'on vient à la foi [...]. Cela peut être un mot qui touche, un mot de l'Écriture ou de quelqu'un, qui très concrètement témoigne de l'Écriture.» ⁴³ La première annonce «se produit à travers des mots ou des signes humains.» ⁴⁴ Elle «est destinée aux non croyants ou à ceux qui, de fait, vivent dans l'indifférence religieuse.» ⁴⁵ «Grâce à la première annonce quelqu'un est touché par l'évangile et appelé à la conversion.» ⁴⁶

Dans la troisième partie, *Quelques recommandations pratiques*, on trouve un paragraphe intitulé *Accueillir les personnes et proposer la foi*, qui reprend donc les mots du titre de la lettre des évêques de France de 1996. On y lit: «Cette proposition de la foi est la mission de tout baptisé, de toute communauté locale, de tout diocèse.» ⁴⁷ Les évêques ajoutent: «Nous voulons attirer l'attention des chrétiens sur la dimension missionnaire de leur baptême.» ⁴⁸ C'est la première fois que le mot «missionnaire» arrive dans une lettre de la Commission évangélisation, comme s'il avait eu besoin d'un temps de purgatoire avant de ressortir. La lettre manifeste donc clairement la nécessité d'une catéchèse insérée dans la vie concrète de l'Église locale. La nouveauté en matière d'évangélisation est de situer celle-ci comme le point de départ du catéchuménat des adultes, comme la mise en oeuvre et le développement de celui-ci, et donc comme un processus de développement.

12 Grandir dans la foi (2007)

La mise en oeuvre du document fut positive et la commission en reçut différents échos à sa réunion du 2 octobre et à celle du 30 novembre. ⁴⁹ Mgr J. De Kesel donna un écho enthousiaste de la semaine d'animation intitulée «Bruxelles Toussaint 2006», organisée conjointement par les paroisses de Bruxelles et les mouvements. Elle recueillit un vif intérêt et une grande participation. Rapidement naît l'idée qu'il serait utile d'avoir un document complémentaire qui préciserait davantage ce qu'est la première annonce et baliserait l'animation des communautés chrétiennes sur le même thème, une seconde année de travail (2007-2008). Pour la réunion du 1^{er} février 2007, B. Lobet avait préparé un document sur ce sujet. ⁵⁰ L'insistance sur la première annonce pousse à développer une catéchèse de la proposition de la foi. On veut aussi éviter un malentendu: le fait qu'une catéchèse des adultes ait été proposée ne signifie pas une exigence de participation des parents à la catéchèse des enfants; on veut éviter ce type de rigorisme. On doit aussi répondre à l'idée de certains qui soupçonnent que jusqu'à présent on n'était jamais adulte dans la foi: pour cela on donnera au document complémentaire le titre *Grandir dans la foi*, en évitant le mot «adulte». Le 25 avril le document était prêt, dans une rédaction de Peter Malfliet en 7 pages A4. Le 12 juin on recevait le document dans sa rédaction définitive par Mgr De Kesel (10p.) et on y faisait les dernières corrections. Le document fut diffusé en septembre 2007. Il est signé par la Commission, dont on cite chacun des membres, quoiqu'il soit publié dans la série des déclarations des évêques de Belgique.

Au § 4, intitulé «Première annonce», on lit: «Nous devons chercher comment exprimer et offrir la foi aux hommes [...]. C'est pourquoi dans les prochaines années, nous chercherons à préciser les différentes façons d'annoncer l'évangile.»⁵¹ Le document cite alors des lieux traditionnels: première communion, confirmation, baptême, famille; mais aussi des lieux nouveaux: monastères, médias, nouveaux mouvements.⁵² La nouveauté concernant l'évangélisation est donc à chercher ici du côté de l'application pratique.

13 Rencontrer Dieu dans sa Parole. Grandir dans la foi (2008)

Dè la réunion du 30 novembre 2006, Mgr R. Van Cottem annonçait que le cardinal voulait faire de l'année 2008 une année biblique ou de la Parole de Dieu.⁵³ La Commission se mit au travail dès le 25 septembre 2007. Lode Aerts accepte d'être le rédacteur du document; il a déjà préparé un premier élément, intitulé *Dieu qui nous parle*, qu'on examine. On regarde aussi les *Lineamenta* publiés par le Saint-Siège en préparation de la 12^e assemblée générale ordinaire du Synode des évêques, intitulé *La Parole de Dieu dans la vie et la mission de l'Église*. Pour la réunion du 25 octobre, L. Aerts avait rédigé 25 pages. Le 20 décembre 2007 le document est presque prêt. Il est structuré en trois parties. La première est consacrée à «La merveille d'un Dieu qui parle. La parole révélatrice». La seconde est centrée sur «La parole de Dieu dans l'Écriture. La Bible». La troisième est intitulée «Appelés et rasés. La parole dans l'Église». Le document présente la caractéristique de citer différents auteurs et de donner les références précises des textes cités: Dietrich Bonhoeffer, Madeline Delbrêl, Augustin, Edith Stein, Guillaume de Saint-Thierry, Érasme, Vatican II (*Dei Verbum*), Origène, Jérôme. Le document est publié en septembre 2008, avec comme sous-titre *Rencontrer Dieu dans sa Parole. Grandir dans la foi*. Curieusement en effet, le sous-titre provient du deuxième document sur la catéchèse, document secondaire, mais qui inspira un fil conducteur aux évêques pour trois nouvelles années pastorales thématiques, consacrées successivement à la Parole de Dieu, au Credo et aux sacrements.

C'est dans la 3^e partie du document que l'on aborde la problématique de l'évangélisation:⁵⁴ «Comment témoigner de Dieu en des temps où l'on n'est plus chrétien de naissance? [...] Un grand mérite de Vatican II est d'avoir fait concevoir l'annonce de manière plus biblique.» L'annonce est donc liée à un contenu biblique. Dans le paragraphe sur la solidarité, apparaît plus clairement la dimension missionnaire⁵⁵: «En période de grandes mutations, l'Église risque de se centrer sur ses problèmes internes. Aussi sérieux que soient ces derniers, il y a en-dehors de l'Église, une énorme majorité de non chrétiens à qui l'Évangile est prioritairement destiné. Il nous faut redécouvrir cette ouverture missionnaire [...]. Notre mission vers l'extérieur est étroitement liée au style de vie vécu à l'intérieur de l'Église.» La conclusion dit même que, par la vie fraternelle et la solidarité, «notre communauté chrétienne devient une Bible vivante et un signe pour son entourage [...]. Notre Église deviendra alors aussi missionnaire que le sont les Écritures elles-mêmes!»⁵⁶ La nouveauté en matière d'évangélisation est ici qu'elle est mise en lien direct avec l'Écriture et est perçue comme une manière de vivre un renouveau de la vie de foi.

51 *Grandir dans la foi. Note de travail à propos de la déclaration Devenir adulte dans la foi* (Déclarations des évêques de Belgique 36), Bruxelles, septembre 2007, 22 p., ici 8
52 *Grandir dans la foi*, 17.

53 LOUVAIN-LA-NEUVE, AJPD, 32-5 Commission évangélisation, 2007.

54 *Rencontrer Dieu dans sa Parole. Grandir dans la foi*, (Déclarations des évêques de Belgique, 37), Bruxelles, septembre 2008, 47 p., ici § 50, 30.

55 *Rencontrer Dieu dans sa Parole*, § 73, 43.

56 *Rencontrer Dieu dans sa Parole*, § 76, 45.

14 Conclusion

Au terme de ce parcours, on voit donc l'introduction du mot «missionnaire» dans la problématique de l'évangélisation! La commission, après être passée par la démarche d'annonce (2003), la catéchèse intégrée (2006), le catéchuménat et le fait de grandir dans la foi (2007), puis la rencontre de Dieu dans sa Parole (2008), risque le mot «missionnaire». C'est que celui-ci a pu prendre entre-temps un coup de jeune. Il ne connote plus l'envoi en mission dans d'autres continents, mais sur place! Il ne se limite plus à des spécialistes de la mission, mais est l'œuvre de tous les chrétiens.

L'évangélisation a donc un peu évolué comme concept. D'abord (2003) elle a été présentée comme une problématique face à une société pluraliste; comme une incitation à reformuler la foi; et, au niveau pratique, comme une attitude confessante, qui est attendue de tous les chrétiens et requiert une qualité de densité humaine. Elle est apparue ensuite (2006) comme provoquant la démarche du catéchuménat et l'accompagnant dans une progressivité de cheminement. Ses lieux furent ensuite (2007) davantage développés. Enfin, elle est mise directement en lien avec l'Écriture, est perçue comme provoquant un effet boomerang sur la vie du chrétien et est définie comme «missionnaire» (2008). La proposition de la foi «fait» le chrétien!

Quant à la commission, on voit qu'elle a interprété largement sa mission par rapport à l'objectif qui lui était assigné en 1998: elle a travaillé les thèmes de la catéchèse, de la liturgie et des sacrements, alors qu'ils étaient attribués à la Commission Foi et Église. Comme quoi la dimension missionnaire a débordé sur la commission elle-même!

Résumé

L'objectif de cet article est de montrer la manière de traiter la thématique de l'évangélisation dans les documents produits par la Commission épiscopale belge pour l'évangélisation et signés par tous les évêques de Belgique. Les documents décisifs en cette matière sont les lettres pastorales *Envoyés pour annoncer. Le semeur est sorti pour semer (Mc 4,3)*, de mai 2003, et *Devenir adultes dans la foi*, de septembre 2006. L'article resitue ce texte dans le cadre de la naissance des commissions épiscopales (1998) et dans le cadre de leur production de documents officiels. Il analyse ensuite le fonctionnement de la commission pour l'évangélisation et son choix de thématiques. Il précise le rôle des rédacteurs principaux. Il envisage enfin comment l'évangélisation y est conçue, spécialement pour ce qui du rôle de ses acteurs.

Zusammenfassung

Anliegen dieses Artikels ist es, die Art und Weise aufzuzeigen, wie die Thematik der Evangelisation in den Dokumenten behandelt wurde, welche von der bischöflichen Kommission für Evangelisation in Belgien ausgefertigt und von allen Bischöfen Belgiens unterzeichnet wurden. Entscheidende Dokumente in dieser Angelegenheit sind die pastoralen Briefe «*Envoyés pour annoncer. Le semeur est sorti pour semer (Mc 4,3)*» im Mai 2003 sowie «*Devenir adultes dans la foi*» im September 2006. Vorliegender Beitrag ordnet diesen Text in die Anfänge der bischöflichen Kommissionen von 1998 ein und auch in den Kontext der Herausgabe offizieller Texte. Zugleich analysiert er das Funktionieren der Kommission für die Evangelisation und die Wahl der Thematiken. Er präzisiert die Rolle der Hauptredaktoren und zielt darauf ab, wie die Evangelisation in diesem Kontext verstanden wird, im Speziellen aber, welche Rolle in diesem Prozess die Akteure gespielt haben.

Abstract

This article is concerned with showing the way the theme of evangelization was treated in the documents drawn up by the Belgian Episcopal Commission for Evangelization and signed by all of the bishops of Belgium. The decisive documents with regard to this matter are the pastoral letters «Envoyés pour annoncer: le semeur est sorti pour semer» (the sower went out to sow, Mk 4:3) of May 2003 and «Devenir adultes dans la foi» of September 2006. The author places this text once again in the framework of the beginnings of the episcopal commissions (1998) and also in the context of the preparation of official documents. He then analyzes the functioning of the Commission for Evangelization and its choice of themes. He specifies the role of the main editors. Finally he considers how evangelization is understood in this context, and in particular which role the actors played in this.

Sumario

El fin de este artículo es mostrar la manera de tratar el tema de la evangelización en los documentos de la Comisión episcopal belga para la evangelización, que han sido firmados por todos los obispos de Bélgica. Los documentos decisivos en esta materia son las cartas pastorales «Envoyés pour annoncer. Le semeur est sorti pour semer (Mc 4,3)» de mayo del 2003, y «Devenir adultes dans la foi» de septiembre del 2006. El artículo encuadra estos textos en el marco del nacimiento de las comisiones episcopales (1998) y de la producción de documentos oficiales. Finalmente, el artículo analiza el funcionamiento de la comisión para la evangelización y su elección de temas. Precisa el papel de los redactores principales y muestra finalmente cómo se concibe en esos textos la evangelización, sobre todo en lo que concierne al papel de sus actores.
